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生命的房角石 

親愛的弟兄姊妹平安 

        我們今天要一起來看馬可福音 12:1-12，這段經文在馬太和路加兩卷福音書中也都有記載，也是大家都很熟的經文，但是在這段大家

都很熟的經文中，我們要再次來思考主在這段經文中要給我們的信息。 

        我們先來看 12:1，耶穌就用比喻對他們說，有人栽了一個葡萄園，周圍圈上籬笆，挖了一個壓酒池，蓋了一座樓，租給園戶，就往外

國去了。 

        這裡說耶穌用比喻對他們說，他們是指誰？我們之前有說過，當我們對經文有一些疑問的時候，我們要到前面或後面的經文去找答

案，這就是讀經的上下文原則。在馬可福音 11:27-28 的記載中，我們可以知道，祭司長和文士並長老就近耶穌來問他，所以耶穌說話的對

象是祭司長和文士並長老，我們也同時可以看到，他們說話的地點是在聖殿裡面。我們為什麼要先知道這些，因為這樣我們才能知道待會

耶穌到底在說什麼。 

        在這一節中，耶穌用了一個葡萄園的圖像跟他們說話，我們看到耶穌所說的葡萄園中有籬笆、壓酒池、守更樓，這會讓我們想到以賽

亞書 5:1-7 的葡萄園之歌的記載，對這些祭司長、文士和法利賽人說話。 

        這樣，以賽亞書 5 章的葡萄園之歌主要是在說什麼？葡萄園之歌的主旨是要指出以色列家所行的不義，辜負了上帝對他們的栽培和心

血，令上帝極為失望，以致祂不得不施行審判。 

        所以耶穌這個比喻是在葡萄園之歌的基礎上進一步的發揮。其實從葡萄園之歌我們可以知道，耶穌說有人栽了一個葡萄園，周圍圈上

籬笆，挖了一個壓酒池，蓋了一座樓，租給園戶，就往外國去了。上帝就是那個栽了葡萄園的人，上帝所栽種的葡萄樹就是猶太人。上帝

不只栽了這個葡萄園，在園中也預備好了酒窟讓葡萄採收後可以存放，還建了一座樓讓耕種的人可以休息、觀察與守望，以及在四周圍上

籬笆來確保園子以及裡面的人安全。然後上帝把這個葡萄園租給園戶，也就是把以色列百姓託付給祭司長、文士和長老這些領袖來管理。 

        在 12:2-5 的經文中，我們看到園主時間到了就準備要去收果子，意思是園主和這些佃戶是有約定的，有簽合約的，所以園主約定的時

間到，園主就派他的僕人要去收租。這個約定的時間多長？根據利未記 19:23-25 的記載，到了第五年園主才能派僕人去收租。當第五年到

了，園主就派他的僕人去葡萄園裡找佃戶要收原先議定好的果子，結果這些佃戶就把他抓起來打了一頓，讓他空手回去。然後園主又派另

一個僕人去，一樣被打，頭都被打傷了，而且還凌辱他，這個僕人還是一樣空手回去。接著園主還是不放棄，再派一個僕人去，結果這次

更糟，那些佃戶殺了這個僕人。 

        這個狀況如果是我們早就受不了了，一定要去跟這些佃戶輸贏，但是這個園主居然沒有這樣做，他還是一樣繼續派僕人去，結果可以

想像的，這些僕人有的被打，有的被殺，沒有一個僕人能夠完成園主的吩咐。但是這些僕人沒有辦法完成主人的吩咐不是因為他們不想完

成，而是因為佃戶的原因。 

        我們前面有說，在耶穌的比喻中，園主就是上帝，葡萄樹就是以色列家，佃戶就是在位的掌權者，也就是當時的祭司長、文士、長老

等人，那這些僕人是在指誰？這些僕人是在指上帝在歷代所差派的先知，他們受到苦待、凌辱，甚至殺害。同樣的我們再放回葡萄園之歌

的架構裡面，我們可以看到耶穌對這些領袖所要表達的，同樣是因為他們所行的不義，辜負了上帝對他們的栽培和心血，令上帝極為失

望。然而，照著葡萄園之歌的敘述，這個時候上帝的審判就應該要來了，但是在這裡，我們看到耶穌說，上帝願意再給他們一次機會，但

這也是最後的機會。 

        接著在 12:6-9 的經文我們可以看到，園主最後差他所愛的兒子去面對這些佃戶，而且園主對這些佃戶仍然沒有失去希望，仍然認為他

們的心是好的喔！因為園主的心裡認為，他們必尊敬我的兒子。但是園主最後還是失望了，因為這些佃戶不僅不尊敬他的兒子，還殺了他

的兒子把他丟在園外，然後霸佔園主的產業。這次園主終於沒有辦法再原諒這些佃戶，要來除滅他們，將他的葡萄園交代給別人。 

        這是這段經文大概的內容，其實這段經文非常值得我們好好來思想，我們一起用幾個點來思考： 

一、成為結果子的葡萄樹 

        我們都知道，葡萄樹要長大，除了種子要種下去之外，在種之前還要除草、鬆土、撿出土裡的石頭。種下去之後還要澆水、施肥、除

蟲、搭棚架，才能讓幼苗長大，然後結出果子。親愛的弟兄姐妹，我們也都是上帝栽種在園子裡的葡萄樹，上帝怎麼栽種我們？上帝讓聖

靈在我們生命裡面鬆土、除草、撿出石頭，讓福音的種子能種在我們心裡，然後用祂的真理繼續澆水、施肥、用祂的權能除去我們生命中

的害蟲，讓福音的種子能長成生命的葡萄樹，最後結出聖靈與福音的果子。 

        所以結果子是我們的責任，是我們應該盡的義務，如果我們結不出果子代表前面上帝所做的一切是做白工，我們就是辜負上帝的恩

典，而辜負上帝恩典的結果是上帝會處理。我們不要覺得我們的生命可以一直停留在原地，我們的生命如果一直停留在原地，我們就是一

顆不結果子的樹，而不結果子的樹，上帝在最後會怎麼做？馬太福音 3:10 說，現在斧子已經放在樹根上，凡不結好果子的樹就砍下來，丟

在火裡。羅馬書 11:21 也說，上帝既不愛惜原來的枝子，也必不愛惜你。求主幫助我們能好好警醒自己生命的成長。 

二、成為忠心的佃戶 

        我們可以看到，這些佃戶在面對園主所派來的僕人的時候，是用打殺來對待他們，從他們的行為我們可以看到兩個問題，一是他們失

去對園主的敬畏，我們都清楚，僕人就代表園主，因為他們是帶著園主的命令來的，當他們用暴力對待僕人的時候，代表他們並沒有將園

主放在眼裡。二要搶佔園主的產業，這些佃戶忘記他們是與園主立約來管理園主產業的人，按時繳納當納之物是應該的，其實園主要的東

西也很簡單，佃戶只要交出當納的收成就可以，但是他們就是不願意，因為他們想要將這些產業據為己有，他們已經偏離了當初所立的

約，在他們的裡面沒有信實。 

        親愛的弟兄姐妹，我們都是上帝的佃戶，我們都需要交出當納的收成，我們是否認真的在上帝所託付的事上盡忠，認真地交出當納的

收成？什麼是我們當納的收成？按這段經文的前後文，我們可以歸納兩個部分，一個是要祂的殿成為萬國禱告、踐行寬恕的殿，一個是要

信他的人盡心、盡智、盡力愛上帝，又愛鄰舍如同自己。我們該如何做？很簡單，就是我們的生命活出了多少基督，在我們中間有多少對

基督的見證，這就是我們所當納的。我們要怎麼去納這些呢？還是很簡單，就是認真地與上帝建立關係、認真地讓我們的生命成長、認真
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的生活、認真的遵行上帝的旨意、認真的服事、認真的見證，最重要的是將榮耀歸給上帝。我們一定要記得，我們盡心去做這些事，是為

了上帝而做，目的是為了能榮耀上帝，這是我們一切生活與服事的態度，不要搶奪上帝的榮耀。 

        其實園主的僕人不只是牧師、長老或是其他的服事同工，在我們生活中出現的每一個人都是上帝的僕人，是上帝用來提醒我們當獻上

我們所當獻上的，就像上帝用我碩士班的指導教授來提醒我要結出順服的果子，用師母來提醒我要結出謙卑的果子，用我的親人來提醒我

要獻上感恩的祭，用每位弟兄姐妹來提醒我當獻上生命的奉獻。親愛的弟兄姐妹，上帝透過祂的僕人提醒你們當獻上的又是什麼？ 

        另外，我們每個人也都是上帝的僕人，我們看到這些園主的僕人被打、被殺，園主有沒有在那個時候為他們討公道？沒有！他是等到

時間到。這些僕人有沒有完成園主的吩咐？沒有！但是園主沒有在意他們有沒有帶回結果，園主在意的是他們有沒有按著他的話去做，即

便知道會被打、被殺，這些僕人願不願意去？我們看到他們照著主人的吩咐去了。親愛的弟兄姐妹，我們散逸去嗎？ 

三、把握可以悔改機會 

        我們可以看到，上帝給了以色列家、給了這些領袖許多可以悔改的機會，甚至差遣祂的兒子來到他們中間，要他們能把握機會，但是

他們卻一點都不在意，仍然偏行己路，不願意回轉，所以他們最後的結局就是滅亡，收回原本給他們管理的產業，交付給別人。 

        親愛的弟兄姐妹，這同樣也是上帝給我們的提醒，在我們的生命中一定有許多需要調整與改變的地方，上帝也一定透過很多的東西，

包含祂的話語、祂的僕人，我們的環境與遭遇在告訴我們應該回轉，告訴我們需要悔改，提醒我們祂在等著我們歸向祂，但是我們有沒有

警醒，我們有沒有覺察這是上帝給我們的機會？我們有沒有因為每一個上帝所賜的機會來感謝？親愛的弟兄姐妹，願我們都能在上帝可尋

找的時候來尋找祂，願我們都能把握上帝還眷顧我們的日子來求告祂。如同以賽亞書 55:6 所說，當趁耶和華可尋找的時候尋找他，相近的

時候求告他。 

        接著，耶穌又繼續說，馬可福音 12:10-11，經上寫著說：匠人所棄的石頭，已作了房角的頭塊石頭。這是主所做的，在我們眼中看為

希奇。這經你們沒有念過嗎？這裡耶穌引用了舊約中詩篇 118:22-23 的記載。 

        房角，原文是轉向，就是改變方向的意思。頭塊，代表時間性的第一，以及重要性的第一，所以房角石有兩種可能性，第一種是指牆

角的奠基石，另一種是指拱門頂的拱心石。但到底是哪一種？應該是第一種，為什麼？這兩種石頭都會改變建築的方向，但是這兩種石頭

在放置的時間上有很大的差別，奠基石是第一個放的，但是拱心石是最後一個放的，所以房角石原則上會指第一種奠基石。 

        這段經文是在告訴這些祭司長、文士和長老說，房子建築的方向要改變，只能靠房角石，而人的方向要改變也只能靠著耶穌，但是他

們卻拒絕了這個為他們帶來改變和悔改的主，將祂棄絕在外面。 

        親愛的弟兄姐妹，我們要知道，我們悔改的機會只有在耶穌基督裡，我們能回轉也只有在耶穌基督裡，但是我們是用什麼樣的態度去

面對耶穌？是像這些領袖一樣，因著自己的問題而拒絕耶穌，寧可將耶穌棄絕在外，也不願意讓耶穌來影響他們、改變他們。 

        我們可以看到當耶穌告訴他們這個真理的時候，這些人如何回應耶穌？12:12 說，他們看出這比喻是指著他們說的，就想要捉拿他，

只是懼怕百姓，於是離開他走了。 

        當他們面對耶穌的教導的時候，他們的反應不是悔改，而是想要捉拿耶穌，因為他們不願意放下心中的驕傲、貪婪與手中的不義，他

們害怕百姓，不害怕上帝，是因為他們害怕失去自己所擁有的，他們不願意真實面對自己的錯誤，重新回到上帝的約，讓上帝來光照他

們，讓他們能回到行公義，好憐憫，存謙卑的心與上帝同行的裡面，這樣他們所面對的，就是審判與滅亡。 

        親愛的弟兄姐妹，其實我們也正是這樣，我們害怕人，不害怕上帝，因為我們失去對上帝的敬畏，我們討厭上帝扎心的話語，因為我

們不想面對改變的痛苦，我們選擇綑綁那位溫柔提醒我們的主，因為我們不願失去我們現在有的一切，我們選擇消滅聖靈的感動，是因為

我們想要自己做主。      

        親愛的弟兄姐妹，我們真的認為耶穌是我們的盼望、是我們的拯救，是我們唯一的倚靠嗎？如果是，我們就要做出選擇，我們的信若

不夠，求主憐憫我們，我們的愛若不夠，求主加添我們，我們的感謝若不夠，求主幫助我們，我們若不知道如何改變，求聖靈教導我們，

用真理光照我們的心，讓我們能轉向基督。 

        願上帝的手牽引我們，將我們自己放在基督這塊生命的房角石上，真實的面對自己的生命，把握每一個改變的機會，讓我們成為結果

子的葡萄樹、忠心為主的佃戶，將榮耀歸與上帝。 

 

 

         

        


